

## Análisis económico

## Hay que llenar el "marranito"

Mauricio Hernández-Monsalve 10 de mayo de 2024

¿Cuánto es el nivel de ahorro de los colombianos? La respuesta depende del momento en que nos situemos. Concentrémonos en este siglo. El mejor nivel del ahorro fue en 2008, cuando su porcentaje del PIB se ubicó en el 20,7%. Esto es, de cada 100 pesos de valor agregado en la economía, se ahorraron casi 21 pesos. También fueron destacados sus niveles entre 2004 y 2013, cuando estuvo cerca al 20% en promedio. ¿Qué caracterizó ese período?

Primero, y quizás lo más importante, que el sector público contribuyó positivamente al ahorro. Esto sucedió en 2003 y entre 2006 y 2015. La mejora de los ingresos tributarios, ante el buen desempeño económico y minero-petrolero, este último con grandes rentas para el sector público, el aumento controlado del gasto y la implementación de reglas fiscales para la nación y los entes regionales explicaron el desempeño positivo del ahorro público. Y, segundo, los hogares ahorraron cerca del 7% del PIB, gracias a las caídas del desempleo y la pobreza y el engrosamiento de la clase media del país.

El período más reciente no tiene cifras tan positivas. El ahorro interno empezó a caer desde 2015 y el año pasado se ubicó en 10,1% del PIB, la mitad de lo que fue. Los hogares, aunque recuperando su ahorro, que llegó a mínimos en 2022, con tan solo un 2,0% del PIB, se ubicó en el 3,6% en 2023, la mitad de lo que eran sus mejores registros. El sector público completó ocho años consecutivos con un ahorro negativo; es decir, no es un tema de ahora solamente. Finalmente, las empresas tuvieron el menor ahorro desde el año 2000.

Hace poco hablamos de lo baja que es la inversión en Colombia. En esta columna, encontramos una de sus causas: el ahorro. Los hogares muestran una tendencia a mejorar el ahorro, pero se necesita más esfuerzo de ellos y del sector público para ayudar a este propósito. Además, es necesario que el mayor crecimiento esperado para el PIB este año se transforme en capacidad de ahorro empresarial. Sin ahorro, es difícil que se dé esa inversión que tanto necesitamos en el país.



## **AVISO LEGAL**

El presente documento, elaborado por el Departamento de BBVA Research, tiene carácter divulgativo y contiene datos, opiniones o estimaciones referidas a la fecha del mismo, de elaboración propia o procedentes o basadas en fuentes que consideramos fiables, sin que hayan sido objeto de verificación independiente por BBVA. BBVA, por tanto, no ofrece garantía, expresa o implícita, en cuanto a su precisión, integridad o corrección.

Las estimaciones que este documento puede contener han sido realizadas conforme a metodologías generalmente aceptadas y deben tomarse como tales, es decir, como previsiones o proyecciones. La evolución histórica de las variables económicas (positiva o negativa) no garantiza una evolución equivalente en el futuro.

El contenido de este documento está sujeto a cambios sin previo aviso en función, por ejemplo, del contexto económico o las fluctuaciones del mercado. BBVA no asume compromiso alguno de actualizar dicho contenido o comunicar esos cambios.

BBVA no asume responsabilidad alguna por cualquier pérdida, directa o indirecta, que pudiera resultar del uso de este documento o de su contenido.

Ni el presente documento, ni su contenido, constituyen una oferta, invitación o solicitud para adquirir, desinvertir u obtener interés alguno en activos o instrumentos financieros, ni pueden servir de base para ningún contrato, compromiso o decisión de ningún tipo.

El contenido de la presente comunicación o mensaje no constituye una recomendación profesional para realizar inversiones en los términos del artículo 2.40.1.1.2 del Decreto 2555 de 2010 o las normas que lo modifiquen, sustituyan o complementen.

Especialmente en lo que se refiere a la inversión en activos financieros que pudieran estar relacionados con las variables económicas que este documento puede desarrollar, los lectores deben ser conscientes de que en ningún caso deben tomar este documento como base para tomar sus decisiones de inversión y que las personas o entidades que potencialmente les puedan ofrecer productos de inversión serán las obligadas legalmente a proporcionarles toda la información que necesiten para esta toma de decisión.

El contenido del presente documento está protegido por la legislación de propiedad intelectual. Queda expresamente prohibida su reproducción, transformación, distribución, comunicación pública, puesta a disposición, extracción, reutilización, reenvío o la utilización de cualquier naturaleza, por cualquier medio o procedimiento, salvo en los casos en que esté legalmente permitido o sea autorizado expresamente por BBVA en su sitio web www.bbvaresearch.com.